

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4
Número suelto, 5 céntimos

Jueves 26 de Septiembre de 1901

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
imprenta y litografía de Alonso e Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.604

CASA DE BAÑOS

del Dr. Fuentes

Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes.

Apertura el día 1.º de Julio.
Como en años anteriores, se facilitarán a más de los baños de placer cuantos medicinales sean prescritos por los señores médicos, así como las aplicaciones hidroterápicas.

Se venden

Cubas armadas, superiores, de cabida de 160 y 280 cántaros.

En la imprenta de este periódico se informará.

Pisadora de uva

Se vende una casi nueva y barata.
Para tratar dirigirse a D. Arturo Ortega.—
Almacén de maderas.

Local

Se desea uno de grandes dimensiones, en sitio no muy retirado y planta sencilla.

Las proposiciones se dirigirán a la imprenta de este periódico.

Casa

Se vende una en el Paseo de los Frailes, número 5; en el núm. 6, darán razón.

Intereses verdad

La opinión, que está encalmada, aunque muchos se empeñan en demostrar lo contrario, y algunos se dedican a soliviantarla, hace también su propaganda y expone sus deseos. Y huyendo, muy discretamente, de pedir imposibles, de solicitar en sentido radical las reformas que el Gobierno tiene en proyecto y las disposiciones que se van publicando en la Gaceta, emprende el rumbo acertado de pedir apoyo para los intereses de la agricultura nacional, poniendo al descubierto los males que la empequeñecen, y propagando lo que puede constituir un remedio, lo que ha de abrir nuevos horizontes a esa riqueza, que es la base de la vida del país.

La Asamblea agrícola de Valladolid y el mitin de vinicultores de Novelda reflejan bien claramente esa tendencia. La crisis de nuestra agricultura es muy vieja y honda; ha llegado al extremo por causas muy complejas. Por eso no se la ha perfeccionado como en otros países, que producen más con suelo menos extenso y menos rico, estacionándose los propietarios en una rutina incomprensible; por falta de mercados para los artículos en que podemos entablar ventajosa competencia; quizá por el peso de los tributos que hacen necesarias las cargas a que tiene que atender el Tesoro público.

Ello es que, fundándose toda nuestra riqueza en la tierra, no la explotamos como es preciso, y lo que debía constituir un estado próspero, es, en realidad, un problema pendiente de solución, puesto que el productor no encuentra compensación al capital que aventura en el trabajo arrastra una vida miserable.

En España, sin que la agricultura se encuentre prosperidad y desahogo que se persigue. A la sombra del terruño se han de desarrollar industrias, fabricaciones, comercio, todo lo que es vida, en fin. Por eso encuentran eco simpático esas reuniones en que de intereses agrícolas se trata.

Los agricultores, penetrados de que no se puede continuar como hasta aquí, proponen las medidas que han de contribuir al mejoramiento de la agricultura. Ese movimiento lo impulsa el Gobierno y lo tiene en cuenta, por-

que coincide con su propósito, muchas veces manifestado. Cuanto sea posible se ha de hacer, pero al remedio han de contribuir todos. Esta es una de esas cuestiones en que el interés privado puede tanto o más que el de los Poderes públicos.

El Gobierno, si no puede otorgar cuanto de él se solicita, llegará, seguramente, al límite que permitan las necesidades del presupuesto. Protegerá los intereses agrícolas; pero su mejoramiento, su ampliación, hasta que no haya terrenos baldíos, el perfeccionamiento de la producción, todo eso ha de ser obra de los propietarios.

Si siguiendo el sistema de fiar en Dios para que llueva, y en que se rebajen los impuestos solamente, no se encontrará el remedio.

Lo que los Gobiernos hagan, tiene que ser secundado de un modo decidido por los mismos interesados. Así es como se hará algo práctico.

INFORMACION POSTAL

Madrid 25 de Septiembre 1901.

Sr. Director

Empieza a dar juego el decreto de asociaciones religiosas firmado últimamente.

Afirmase que existe un serio disgusto entre el Nuncio de Su Santidad en esta Corte y el Gobierno, por haberse publicado el referido decreto cuando monseñor Rinaldini se encontraba fuera de Madrid.

También se dice que dicha disposición ha causado gran sorpresa en el Vaticano y que el Nuncio se ha expresado en términos de extrañeza, porque el marqués de Terverga le había prometido comunicarle con anticipación el día en que se firmara.

En vista de que esto no se ha cumplido monseñor Rinaldini no volverá a Madrid a ocupar el puesto, si por el Gobierno no se le dan satisfactorias explicaciones.

Esta noticia se ha comentado mucho en los círculos políticos y se dice que el marqués de Terverga tiene el propósito de dimitir.

El asunto de la pesca en las rías de Galicia, no toma caracteres de gravedad, pero tampoco se tiene por conjurado el conflicto.

Los despachos de Vigo anuncian que los jiteros que tenían el propósito de ir a dicha población, han desistido de ello, en vista del estado de lluvias que reina.

Esto parece providencial pues se ha evitado que ocurrieran serios disturbios entre aquellos y los partidarios de las traínas.

Las autoridades han tomado medidas en evitación de conflictos, habiéndose pedido por el comandante de Marina un barco de guerra.

En Vigo se han reconcentrado fuerzas de la guardia civil, las cuales evitarán el desembarco de los jiteros.

El ministro de Instrucción pública ha decidido visitar los establecimientos de enseñanza de Valladolid y al efecto saldrá de esta Corte el miércoles próximo.

Los telegramas de Cádiz anuncian haber salido con dirección a esta Corte, el ministro de la Guerra, quien ha quedado muy satisfecho del personal; pero no así de las condiciones de acuartelamiento y fortificaciones.

Muéstrase muy reservado; pero de sus palabras se deduce, según los corresponsales, que trata de reorganizar las fuerzas de las posesiones de Ceuta y Melilla y de Gibraltar.

Lo único que ha manifestado es que tratará de quitar el presidio de Ceuta.

El ministro de la Gobernación, ha conferenciado con el gobernador de Zaragoza, acerca de si podrá suscitar algún conflicto

la peregrinación al Pilar que trata de celebrarse, pues se sabe que los elementos radicales de Barcelona piensan acudir a dicha peregrinación.

El gobernador de la capital aragonesa ha dicho al ministro que a su juicio debería, sino suspenderse, aplazarse aquel acto.

Durante toda la mañana han circulado insistentes rumores de haber ocurrido serios desórdenes en el Cementerio del Este, promovidos entre los sepultureros.

Decíase también que se habían pedido fuerzas de la guardia civil.

He acudido a los centros oficiales a informarme de lo que tuvieron de cierto los rumores y en aquellos nada saben o se guarda una absoluta reserva.

LA BOLSA

COTIZACION DEL DIA 25

4 por 100 interior, contado..	72,80
Idem, fin corriente.	72,25
4 por 100 en carpetas, al contado.	72,30
4 por 100 exterior..	79,10
4 por 100 amortizable..	00,00
5 por 100 amortizable, al contado..	93,20
Fin corriente, firme.	00,00
Aduanas.	000,00
Cubas 86..	86,50
Cubas 90..	71,95
Filipinas..	00,00
Cédulas hipotecarias 5 por 100.	104,00
Banco de España.	482,00
Tabacos.	396,00
Paris.	426,0
Londres.	85,90

LOS CAMPOS

Vitalidad de las semillas

Conocida es de todos los agricultores la facultad que tienen las semillas de las plantas de conservar por largo tiempo su poder germinativo, aun sufriendo grandes variaciones de temperatura.

Se han hecho muchas y muy precisas experiencias para determinar la resistencia de las semillas al frío sin perder su poder germinativo.

Los trabajos de C. de Candolle, Pictet, Brown y Escombe y, por último, lord de Sir W. T. Thiselton Dyer, han demostrado que dicha resistencia al frío es enorme en todas las semillas, llegando algunas a resistir el frío tremendo de 230º bajo cero, a que se liquida el hidrógeno, sin perder la facultad de germinar cuando se ponen en condiciones apropiadas.

La resistencia de las semillas al calor no ha sido tan estudiada, y por eso tienen un gran interés práctico los experimentos que acaba de realizar el profesor H. Dixon en el Laboratorio de Botánica de «Trinity College» en Dublín.

La resistencia al calor sin perder la facultad de germinar varía bastante de unas semillas a otras, y aun en una misma clase de semillas, según la proporción de agua que contienen. Esto depende de que el punto de coagulación de los elementos proteicos que las semillas contienen varía, dentro de ciertos límites, con la referida proporción de agua. Los trabajos de Lewith han demostrado, en efecto, que las materias proteicas que contienen 25 por 100 de agua que coagulan entre 74º y 80º centígrados; si contienen 18 por 100, el punto de coagulación esta entre 80º y 90º, y, en fin, con el 6 por 100 de agua no se coagulan hasta los 140º.

De aquí resulta que si la coagulación de las materias proteicas, por la acción del calor, es lo que impide al embrión de la semilla recobrar su vitalidad activa, la resistencia de las semillas al calor, sin perder su facultad germinativa, dependerá de su grado de desecación.

En su consecuencia, el referido profesor Di-

xon empieza por desecar las semillas manteniéndolas en una estufa, por un día, entre 65 y 75 grados, y durante el día siguiente a 90 grados.

En tales condiciones, las semillas pueden someterse después a temperaturas muy considerables, sin que por eso pierdan su facultad germinativa. En general, resulta que con cuantas semillas se ha experimentado resisten perfectamente temperaturas de 100 grados centígrados.

Las especies con que Dixon ha operado han sido: «Avena sativa, Lolium perenne, Lactuca sativa, Helicenthus argophyllus, Mimulus moschatus, Medicago sativa, Bras sicarapa, Schocholia californica, Papaver somniferum, Papaver undicaule, Meconopsis cambrica y Schizopetalon Walkeri».

La semilla del «Medicago sativa» es la que ha resultado más resistente al calor.

Expuesta durante una hora a 110 grados y después otra hora a 121, el 10 por 100 de las semillas de esta especie germinaron después, colocándolas en condiciones apropiadas.

El efecto de las altas temperaturas sobre las semillas es, sin embargo, producir un retraso muy marcado en la germinación y un crecimiento muy lento en la planta resultante. Además, se advierte que las plantas sobre todo en su primer periodo, aparecen débiles, y se nota una pérdida de sensibilidad en sus raíces al estímulo geotrópico.

Para las demás semillas ensayadas y distintas del «Medicago sativa» el límite de las temperaturas que pueden resistir sin perder su vitalidad, después de desecadas con cuidado previamente en la forma dicha, está en los 11º, por lo general. Sin embargo, el «Pater somniferum, el P. undicaule y el «Meconopsis cambrica» no resisten más que los 100º, «Schizopetalon Walkeri» hasta los 105º.

Para hacer germinar las semillas secas, después de haberlas expuesto a tan altas temperaturas, se colocaban en arena húmeda y a la temperatura de 25º, manteniendo todas ellas en iguales condiciones todo el tiempo que necesitaban para germinar, tiempo que varió de «dos días», para el «Schocholia californica», hasta diez y ocho días para el «Mimulus moschatus».

Todos estos datos son interesantísimos y prueban que a las temperaturas de las atmósferas, ni en el rigor del invierno, ni en el más caluroso verano, las semillas de las plantas perderán su facultad germinativa por causa de las variaciones de calor o frío, pues estas no pueden llegar, ni con mucho, en la naturaleza, a lo que las semillas resulta que pueden resistir.

Vicente Vera.

El Gobierno y el Banco

Hace tiempo que el ministro de Hacienda tenía decidido que el Tesoro administrase los francos de su pertenencia con completa independencia de los del Banco.

A este fin, encargó a éste que no se adquiriesen francos con destino al Tesoro, y aquel establecimiento empezó a cumplir dicha disposición desde el día 9 de Julio.

Comenzaron entonces las gestiones entre el Gobierno y el Banco, para que este último cediese al primero una cantidad que no fuese inferior a catorce millones de francos, administrándose éstos por el Gobierno, a partir desde la fecha de la cesión, en la misma forma en que dirige y administra otros fondos de su pertenencia.

A la tramitación de este asunto obedeció el rápido viaje que este verano hizo a la corte el gobernador de Banco, Sr. Gullón, que entonces celebró las primeras entrevistas con el ministro de Hacienda.

Convenida la cesión entonces en principio, siguió sus tramites, hasta que en las sesiones de ayer y del sábado celebradas por el Consejo de Administración del Banco quedó acordada la citada cesión y el precio a que debía tomar los francos el Tesoro.

Como, según decimos más arriba, desde el 9 de Julio no había adquirido francos el Banco, claro está que, al ceder al Tesoro los 14 millones, en nada podía influir la alta cotización actual, conviniéndose en fijar un promedio de los precios alcanzados hasta la fecha en que el Banco dejó de adquirir.

En breve se dictarán las disposiciones necesarias para la cesión de los 14 millones que, unidos a 160.000 libras esterlinas, próximamente (unos cuatro millones de francos), que el Gobierno tiene en Londres, componen una suma más que suficiente para el pago del cupón de Octubre, sin mayor quebranto para el Tesoro, aunque los cambios siguieran subiendo, cosa que, afortunadamente, y según nuestros informes, no es ya de temer.

El importe del cupón de Octubre es, aproximadamente, de unos 10 a 11 millones de francos.

El precio a que el Gobierno ha adquirido los 14 millones es, poco más o menos, a un \$5 por 100.

TRANSPLANTACIÓN DE FRUTALES EN OTOÑO

Dice un refrán *Quien planta en otoño gana un año*. Aún cuando no sea esto enteramente verdad, es cierto empero que el plantar los árboles durante los meses de otoño, es en general muy favorable, ya que tienen tiempo durante el invierno de familiarizarse con el terreno, y en primavera, cuando despierta la vegetación, están dispuestos a echar pronto y fácilmente nuevas raíces.

Por supuesto, se entiende siempre que las plantaciones de otoño sólo deben verificarse cuando lo permitan las condiciones de terreno y de clima en los suelos secos, bien dispuestos y en las comarcas donde el invierno es suave, debe aconsejarse siempre su práctica.

Por el contrario, en tierras húmedas ó en los países donde la temperatura suele descender a varios grados bajo cero, es mejor esperar la primavera.

Téngase presente además que los árboles de hoja resistente se transplantan en otoño, los de la hoja caduca desde Febrero a Marzo.

Se debe transplantar los primeros con el pan de tierra entero, exparciendo en la excavación practicada estiércol de cuadra sin consumir, con el aditamento de un poco de superfosminera; un kilogramo aproximadamente por cada árbol.

Los segundos se transplantan en general sin pan de tierra y por consiguiente con muy pocas raíces capilares; en este caso conviene, antes de colocar el árbol en el lugar definitivo, sumergir las raíces en una solución densa de estiércol de vaca con una pequeña cantidad de superfosfato disuelto en agua.

La transplantación debe verificarse siempre en días de buen tiempo, benigno, sin viento y con terreno sumamente seco.

DESDE CETTE

LA CAMPAÑA VINÍCOLA EN FRANCIA

Al calor bochornoso é impropio de la estación que se ha dejado sentir durante la primera quincena de Septiembre, ha sucedido un cambio casi radical.

Las grandes tempestades de lluvias y vientos que han azotado la mayoría de los departamentos han alarmado a los viticultores por la razón de que en vísperas de las vendimias y en el momento preciso en que las uvas tienen más necesidad de calor para llegar a su completa madurez, la temperatura que reina en bastantes regiones dista mucho de ser favorable a la viña.

Alarmados los cosecheros por las señales de podredumbre, plaga que tantos males causó el año pasado, y el desarrollo de otras enfermedades criptogámicas, son varias las comarcas que temiendo el peligro comenzaron antes de tiempo las vendimias.

Sin embargo, la creencia general es de que estos males serán pasajeros y que influirán poco en el resultado total de la cosecha, particularmente de los que se preocupan más de la calidad que de la cantidad, pues no se olvidará fácilmente a la viticultura francesa el terrible descalabro que, á consecuencia de la abundancia y baratura de los vinos ordinarios, está sufriendo desde principios de la campaña anterior.

En Argelia, las cosas no andan tampoco mejor, pues el asunto de las mistelas francesas, que antes dominaba por completo, le ha salido temible rival en las del Mediodía de la Metrópoli, y sus vinos, por la misma abundancia y baratura de los franceses, se ven postergados, y con ser escasa la venta, sus precios distan mucho de ser remuneradores.

De ahí que, vinos de 13 grados, de buen gusto y ricos en color, no encuentren ofertas en Argel, Orán, Constantina, etc., más que á 45 y 50 céntimos el grado.

En los muelles de Cette, y con poquísima venta, se piden de 1,10 á 1,20 francos el grado. Las uvas comunes se venden allí de 3 á 4 francos los 100 kilos.

Los vinos del Mediodía nuevos se ceden á un franco el grado, y á muy poco más los superiores, pero con no fácil colocación, y las uvas de tres á seis francos los 100 kilos, según calidad.

Los vinos viejos son desechados en su mayoría, y solo los más selectos encuentran compradores.

Salen de los puertos franceses muy pocas pipas vacías para llenar en España, pero en cambio siguen viniendo por miles las nuevas de madera de castaño y roble, procedentes de nuestra nación, que se venden bien y con prontitud, y mas se venderían si mas llegaran, por la grande falta y carestía de envases franceses.

En vinos viejos españoles por el momento no hay nada que hacer, solo alguna clase muy escogida encuentra colocación en las plazas del interior.

Para los nuevos, que vienen hasta ahora muy pocos y se colocan con dificultad, todo lo más que se consigue es dos francos por grado.

Ninguna modificación favorable se ha operado tampoco en los mercados de París ni Burdeos.

Todos acusan calma desesperante y con baja en los precios de algunas clases, sosteniéndose las otras difícilmente.

En suma, la presente campaña vinícola abre con malos auspicios y con probabilidades de ser tan desastrosa como la anterior, particularmente para los vinos exóticos.

Aclaración oficial.

Resolviendo una consulta del gobernador de Logroño, se ha dictado por el ministerio de Agricultura una Real orden aclaratoria al artículo 6.º del Real decreto de 10 de Septiembre de 1900 sobre abonos.

En ella se dispone:

- 1.º Que los sacos de abonos han de llevar etiquetas señalando la riqueza fertilizante que contiene de cada elemento que se compongan.
2.º Que las facturas expedidas por el vendedor tienen que concordar con lo expresado en las etiquetas de los sacos, determinando el tanto por ciento de cada uno de los componentes y la cantidad de materia inerte que contiene, con objeto de que el comprador tenga un comprobante de la riqueza efectiva del abono.

Y 3.º Que el almacenista puede componer las materias inertes, con la expresa condición de indicar la cantidad adicionada, siendo en todos los casos el vendedor responsable si, al comprobarse la composición del abono á petición del comprador, no resulta lo que marca la factura y etiqueta, tanto en los componentes esenciales como de la materia inerte.

NOTICIAS

En los primeros días de la segunda quincena del próximo mes de Octubre se reunirán en esta capital los liberales fusionistas de la provincia, con objeto de nombrar Comité provincial y cordar los candidatos del partido en las elecciones de concejales.

A esta reunión asistirán los diputados á Cortes señores conde de Garay, García Bravo y Barandiarán.

Por real orden del ministerio de Agricultura se ha dispuesto que el derecho á percibir el sueldo de su empleo lo adquieran en lo sucesivo los torreros terceros de faros, desde la fecha en que, terminadas las prácticas de los tres primeros ordenes, sin nota desfavorable, comiencen á prestar servicio en los puntos de su destino, consignando es a misma fecha en los títulos y en la diligencia de la toma de posesión, á cuyo efecto remitirán oportunamente los ingenieros jefes de las provincias á la Dirección de Obras públicas las certificaciones correspondientes.

Debiéndose proceder por esta Diputación al anuncio de la subasta de las obras de reparación del puente sobre el río Carrion en el pueblo de Guardo y del camino que de éste conduce á la estación del ferrocarril de la Robla á Valmaseda, se hace saber que las condiciones para dicha subasta se hallan de manifiesto en el local que precede á la Sala de Sesiones de la Diputación con objeto de que puedan ser examinadas por el público, admitiéndose cuantas

reclamaciones se presenten acerca de ellas dentro del plazo de diez días á contar de la publicación del correspondiente anuncio en el Boletín Oficial

Hemos recibido el número 1.º de la revista satírica ilustrada Los Madriles, publicada en la Corte.

No puede darse más por 10 céntimos, que es el precio de Los Madriles.

En ocho grandes paginas ofrece al público artículos y poesías de nuestros más distinguidos escritores; además publica una interesante sección de Artes é Industrias, así como una serie de recetas de cocina, fáciles de ejecutar lo mismo por pobres que ricos, todo esto aparte de intencionadas caricaturas y fotografías superiores.

Creemos hacer un bien recomendando este número de Los Madriles; pues no solo es necesario en todas las casas, si que también pasarán un buen rato leyendo la parte literaria, en la que domina la nota alegre.

Los Madriles se publicaran dos veces cada mes, expendiéndose cada número como indicamos arriba, al precio de 10 céntimos cada ejemplar.

La suscripción por un trimestre en provincias cuesta 75 céntimos.

Administración: Calle de la Victoria, 3, Madrid.

La Delegación de Hacienda, ha remitido á este Gobierno civil para su inserción en el Boletín Oficial una circular referente á los impuestos del 20 por 100 de propios y del 10 por 100 de pesas y medidas.

El Ayuntamiento de Villatoquite tiene terminado el presupuesto municipal ordinario para el próximo año de 1902,

He aquí las conclusiones acordadas en el importante meeting vinícola celebrado en Novelda y que, por conducto de la primera autoridad gubernativa de la provincia, se elevaran á los poderes públicos:

- 1.ª Cumplimiento de la ley sobre la fabricación de alcohol industrial.
2.ª Supresión del oneroso impuesto de consumos respecto á los vinos.
3.ª Concesión de primas de exportación á los productos vinícolas.
4.ª Fomento de los modernos procedimientos para el cultivo de la vid y elaboración de la uva, y
5.ª Rebaja de transportes.

Por acuerdo del Ayuntamiento de Palenzuela y asociados contribuyentes se arriendan á venta libre, y en conjunto, y también por ramos separados, los derechos que se devengan en dicho punto y su término por el consumo de las especies comprendidas en la tarifa oficial vigente durante el año próximo de 1902, cuyo remate tendrá lugar el día 10 de Octubre próximo bajo el tipo total de 9.156 pesetas 48 céntimos.

La Intervención de Hacienda de esta provincia ha remitido para su inserción en el Boletín Oficial la relación de compradores de Bienes Nacionales que han de satisfacer los pagarés que vencen en el próximo mes de Octubre.

Parece ser que el Gobierno tiene ultimados todos los proyectos que ha de presentar á las Cortes.

En poder del ministro de Hacienda se hallan los presupuestos de todos los departamentos con el fin de ultimar el presupuesto general.

La ponencia terminará su cometido dentro de la presente semana.

Lo Dirección general del Tesoro público ha autorizado al señor Delegado de Hacienda para que el 1.º de Octubre próximo abra el pago á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura que perciben sus haberes en esta provincia.

El ministro de Agricultura ha remitido á los gobernadores civiles, para que éstos á su vez lo transmitan á las Compañías productoras de electricidad, un cuestionario que servirá de base á la formación de la estadística electro industrial de España.

El cuestionario abarca los siguientes extremos:

- Datos generales, datos mecánicos, datos eléctricos, datos sobre utilizaciones de fluido, fluido consumido en tracción, idem consumido en iluminaciones, fuerza motriz é industrias diversas.

Los datos que en contestación al cuestiona-

rio proporcionen los fabricantes de... serán visados por los verificadores electorales de cada provincia.

LOTERÍA NACIONAL
En la Administración número 1
á cargo de Antonino Alonso
Mayor pral., 56

Hay décimos á 3 pesetas

El Ayuntamiento de Osorno tiene terminadas y expuestas al público por ocho días en la Secretaría de dicho Ayuntamiento las listas de edificios y solares para el próximo año de 1902.

En la mañana de hoy se ha celebrado en la Santa Iglesia Catedral, el enlace de la bella señorita Dévora Gordaliza de Lomas, hija de nuestro particular amigo D. Toribio, con el joven tenedor de libros D. David Ureta Marín.

La novia vestía elegante traje de seda negro brochado y simbólico ramo de azahar.

El nuevo matrimonio, al que deseamos todo género de felicidades, salió en el tren correo de Galicia con dirección á Madrid, donde pasarán los primeros días de la luna de miel.

AUDIENCIA

En la sesión del juicio oral celebrada en este día el señor fiscal acusando al procesado Dámaso Villuillas Escudero, vecino de Dueso como autor de un delito de lesiones muy graves, con la circunstancia atenuante de embato y obcecación, ha pedido se le imponga la pena de un mes y un día de arresto mayor accesorias correspondientes 25 pesetas de indemnización y las costas, y la defensa sosteniendo que su patrocinado no era el autor de la lesión objeto de esta causa, ó en otro caso que si se le consideraba como tal, concurría su favor la eximente 5.ª del art. 8.º del Código penal, por lo que ha solicitado su absolción con todos los pronunciamientos favorables.

Por el conde de Románones se publica en breve un decreto disponiendo que en las oposiciones á escuelas, no sea necesario programa oficial de las asignaturas ni el trabajo de investigación que estaba ordenado.

Nuestros lectores podrán ver hoy en la carta plana de este número, un anuncio acerca de las Oposiciones al Banco de España, sobre el cual llamamos su atención.

El gobernador civil de Barcelona ha comunicado al ministro de Gobernación, que en la tarde de ayer falleció una hermana del general Prim.

La administración austriaca está ensayando una tarjeta telegráfica, que escrita y depositada en el correo como una postal, es transmitida por telégrafo al punto de su destino, y en su entrega por el cartero al destinatario, cuyo que resulta un sistema mixto de expedición telegráfico-postal, que debe ser útil por su coste y rapidez es un punto intermedio entre el correo y el telégrafo.

Según informes fidedignos, no es completamente exacto que el ministro de Agricultura piense pedir á las Cortes créditos para combatir la plaga filoxérica y la extinción de langosta. Para este importante asunto parece ser que se pondrán de acuerdo los Sres. Valeriano y Urzáiz y de ningún modo se solicitará un crédito ilimitado.

Está muy adelantada la recaudación para pagar á los maestros el trimestre que terminará el 30 del corriente y según costumbre en la primera quincena de Octubre se hará el pago.

En la Administración principal de esta capital se hallan detenidas las siguientes por no ser conocidos los destinatarios: una dirigida á D. Vidal Pérez, Interventor de Hacienda y otra á D. Antolin Páez, Piazuela de San Miguel, núm. 4.

El Globus, publicación científica de Berlín, señala los diferentes puntos de la costa de Marruecos, como perfectamente indicados para estancias invernales para físicos. Deseamos atención con preferencia á Tanger, Mogador, Ain el-Hadjar.

A Tanger, según opinión del artífice, se le puede profetizar un gran porvenir como estación balnearia y estival, pero merece también estación climatológica para físicos, por su

SECCION MERCANTIL

Palencia, 26.—En el mercado de hoy la concurrencia no ha pasado de regular, debido a hallarse los vinicultores en vendimia. Los artículos puestas a la venta se han cotizado al detall a los siguientes precios: Trigo de 44'50 a 45 reales la fanega sin peso. Cebada de 25 a 26 reales fanega según clase.

Villada, 25.—El temporal de lluvias reinante y el hallarse los vinicultores en la recolección de la uva, ha impedido que el mercado estuviese tan concurrido como los anteriores. Las entradas de trigo al detall no han pasado de 500 fanegas, habiéndose pagado las 92 libras a 43'50 y 44 reales; el centeno a 31 la fanega; la cebada a 25 y las lentejas a 40. En partidas han sido nuías las ofertas. Tendencia firme.

Valladolid, 25.—En los almacenes generales de Castilla, han entrado 400 fanegas trigo que se pagaron a 44'50 y 45'75 reales las 94 libras. En el Canal entraron 700 fanegas de trigo que se pagaron a 44'50 reales las 94 libras.

Rioseco, 25.—Al detall se han puesto hoy a la venta 1200 fanegas trigo, al precio de 44 reales las 94 libras. Para pago de rentas han llegado 900 fanegas. En partidas se hicieron las ofertas a 45 reales y no pagaron más que a 44'50, quedando vendidas a este precio 1600 fanegas. Tendencia sostenida.

Medina, 25.—En el mercado de este día han llegado a la venta 400 fanegas trigo y 80 de algarrobas que se han pagado como sigue: Trigo las 94 libras a 45 reales. Algarrobas la fanega a 22. Firmes los precios.

Arévalo, 24.—Al detall han regido en el mercado de hoy los siguientes precios: Trigo nuevo a 45 reales las 94 libras; centeno a 32 reales fanega; cebada a 27; garbanzos de 100 a 190 y algarrobas a 30. El temporal de lluvias que atravesamos ha mejorado las tierras, lo que promete una buena sementera.

Mercado de lanas Situación general

Del aspecto del mercado internacional se deduce una comprobación de lo que otras veces hemos dicho: que nuestro principal pecado es el descuido; más que pobres, somos poco aprovechados. Aunque en algunos puntos las lanas no alcanzaran precios ventajosos para los ganaderos, es general que las clases buenas, las que acreditan cuidadoso esmero, tienen salida franca y remuneradora. Esta observación vale por una enseñanza que puede ser provechosa. Mas que quejarnos de la poca salida de nuestros productos ó del

bajo precio a que se cotizan, lo que debemes hacer es mejorar la producción y que nuestros productos se impongan en todos los mercados por su clase; así podremos también ver recompensados los diarios sacrificios a que se ven obligados nuestros ganaderos. Fuera de España se sostienen bastante bien los precios. En las principales plazas exteriores siguen regularmente animados los negocios, salvo alguna que otra decadencia registrada en la actividad de las ventas por parte de algún mercado, como el de Amberes, donde tade el movimiento de la semana última se redujo a unas 500 balas. Esto no obstante, todas las cotizaciones se presentan con tendencia favorable al alza, observándose desde luego en la marcha general de estos mercados cierto tono de seguridad y firmeza que contrasta con la postración y decaimiento en que se encontraban hace todavía poco tiempo. Por otra parte, empiezan a circular ya pronósticos poco favorables de la próxima cosecha que, de tomar cuerpo y llegar a confirmarse, ocasionarán sin duda un alza inevitable que podrá acercar los precios decaídos de este artículo hacia la altura en que se encontraban a principios del año próximo pasado. El mercado nacional no acusa gran movimiento. Burgos.—En Pampliega se cotiza: Lanas de 43 a 45 reales arroba; blanca, fina, 46; basta, 42; negra fina, 45; basta, 42. Córdoba.—En Pozoblanco se cotiza: Lanas, 60 reales arroba; blanca fina, 70; basta, 60; negra fina, 60; basta 50. Palencia.—En Herrera de Pisuergra se cotiza la arroba de lana a 44 reales. En Alar del Rey se cotiza: Lanas sucias blancas, a 40 reales arroba; negra, 36. Salamanca.—En Peñaranda de Bracamonte se cotiza: Lana blanca lavada, 110 reales arroba; basta, 44; negra basta, 44.

SECCION RELIGIOSA

Viernes.—San Cosme, San Damián, San Adolfo y San Cayo. En San Miguel predica el Sr. D. Zenón Moreno.

Telegrama

De la Agencia MENCHETA

Estafa importante

MADRID 26 (9'50.) Esta madrugada trabajaba sin descanso el Juzgado en el descubrimiento de una estafa que asciende a 254.000 pesetas. La estafa se ha llevado a efecto falsificando la firma de un conocido prestamista que se halla ausente.

Gamazo enfermo

MADRID 26 (10'20.)

Se ha recibido en esta Corte un telegrama de Valladolid dando cuenta de encontrarse enfermo de algún cuidado el ilustre hombre público D. Germán Gamazo. Varios médicos han salido de aquella capital para el pueblo de Boecillo donde se encuentra el Sr. Gamazo.

El ministro de la Guerra

MADRID 26 (11)

El general Weyler ha llegado a Pinto, con objeto de asistir hoy a las maniobras del cuerpo de artillería. Desde allí se ha apresurado a desmantilar las palabras que ha considerado molestas el ministro de Estado, al ocuparse el general de las defensas de Gibraltar. Weyler ha dicho que movilizará el segundo cuerpo de ejército y que aumentará las guarniciones de Andalucía.

Por ineptos

MADRID 26 (14'30)

Telegrafían de París diciendo que el gobierno de la vecina república, propónese separar del servicio a todos los militares que han demostrado su ineptitud en las maniobras celebradas ante el Czar de Rusia.

A las filas boers

Comunican del Cabo que muchos británicos de origen holandés han ingresado en las filas de los transvaalenses.

Weyler y el Consejo

MADRID 26 (15)

Ha regresado a esta Corte el ministro de la Guerra. Esta tarde se celebrará Consejo en la Presidencia.

Proyecto rechazado

Entre la ponencia de ministros que entiende en la reorganización de los servicios existe la impresión de rechazar el proyecto del duque de Veragua, que trata de la creación de una Dirección marítima de navegación de comercio.

Boers desterrados

Las últimas noticias de Pretoria dan cuenta de haber sido desterrados a perpetuidad diez jefes del ejército boer.

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

de grandes ventajas, como son: calor uniforme de a lo menos 130 Cs. en invierno, ausencia de bruscos cambios de temperatura, atmósfera húmeda, saturada de sales, se presenta en invierno el inconveniente del viento baracanado que trasporta del Sahara nubes de polvo. Mogador, al contrario parece más indicado como estación climatológica, por su clima suave y uniforme, su atmósfera húmeda y la ausencia de polvo. Las lluvias ni son frecuentes ni de larga duración. Pero las circunstancias ni de sufrir un cambio completo antes que esta población pueda utilizarse como estancia invernal para enfermos. Pero muy cerca de Mogador esta situado Ain el Hadjar, que presenta todas las condiciones apetecibles para una excelente estación climatológica. Hay restos de jardines abandonados y vestigios de antiguas construcciones; con las fuentes y riachuelos que cruzan la comarca, esta podrá trasformarse en paraíso el día en que la mano y la inteligencia del europeo traten de abrir un nuevo asilo a la humanidad doliente.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy: Defunciones: Genaro Gutiérrez Gil, 4 días, Burgos, 17.—Fausto Antolín, 2 días, Casa Maternidad.

De utilidad indiscutible

Las dispepsias y el dolor de estómago con anemia se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídense siempre Elixir de Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra Stomaxil, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS. Son el remedio más eficaz contra la ANEMIA, CLOROSIS y COLORES PALIDOS. El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. No constriñe jamás. Nunca ennegrece las dentones. Es muy poco tiempo procura: SALUD - VIGOR - FUERZA - BELLEZA. Tómese de las limitaciones. Solo se vende en Gotas y en Píldoras. Total 72 marcos a Droguerías. Depósito: 120, Rue Lafayette, PARIS.

HIGIENE en el TOCADOR. Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al COALTAN SAPONINÉ LE BEUF su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocado, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca a que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc. El frasco 2 fr. En las Farmacias. DESCONFÍANSE DE LAS FALSIFICACIONES.

Folleto de «El Diario Palentino» 569

LA FAMILIA BRRANTE

honrado en el campo de Algeiras?... ¡Tu hermana!!! Sabes quién era la que has querido deshonrar cuando llevaba el nombre de Castro Aldao?... ¡Tu hermana!!! Sabes quién era la que has mandado asesinar a Jaime?... ¡Tu hermana!!! Sus hijos, que también querías sacrificar, eran tu sangre, porque eran los hijos de tu infeliz hermana, salvada de las llamas a la edad de dos años por el moro Benahatin... ¿Recuerdas aquél acontecimiento espantoso? ¿Recuerdas la crueldad con que has asesinado a tu tío el señor de Casa-leal? ¿Recuerdas cómo has sacrificado a su esclavo? ¿Recuerdas, monstruo, cómo has asesinado a tu padre el señor de Almazara? Todos estos crímenes los has cometido tú en un solo día, en un día en que mi fatal destino me guió a aquella morada de honor, para arrancar de las llamas a la pobre niña que dormía tranquila al lado del cadáver de su padre, y envuelta en su san-

El moro hizo una pausa. La agitación no le permitía respirar libremente... Raimundo se había cubierto el rostro con las manos para no ver al autor de tantos crímenes. El moro, dominado por la fiebre sangüinaria que amenazaba su razón, prosiguió con el mismo acento salvaje, que tanto aterraba a Raimundo: —Quiéres que te recuerde la vida de horrible sufrimiento que has concedido a tu hermana? No; porque me faltaría la resignación y te arrastraría como un perro hasta sus pies, sin llevar a término mi venganza. Es preciso que evoque otros recuerdos que hagan crujir tus miembros de espanto. Te he hablado ya de tu padre, de aquel anciano benéfico que no abrigó más ilusión en el mundo que salvarse de la horrible maldición que pesaba sobre su familia. ¿Te acuerdas, miserable? Aquel sacerdote con acento profético había dicho a su primer abuelo: «En nombre del cielo yo te maldigo, asesino. El orgullo que te ha impelido a cometer este crimen, será el azote de tu raza, y logrará extinguirla é infamarla con la existencia de dos parricidas.» ¿Recuerdas ahora las palabras de tu padre al referirte la historia de tu familia? «¡Tiembles, desdichado!—te dijo—todo el poder del averno acaba de desplomarse

sobre tí! Después de asesinar a tu padre, el orgullo te lanzará en la carrera del crimen, y por último, tu hijo completará la infamia de nuestra raza...» Benahatin hizo otra pausa para enjugarse el sudor que corría por su frente. Su fiera exaltación había llegado hasta el punto de que las palabras salían de sus labios con un eco que ya nada tenía de humano... D. Rodrigo de Valle-fuerte hacía algunos instantes que se esforzaba en vano para pronunciar palabras que se ahogaban en sus labios. Una contracción nerviosa parecida a la agonía del moribundo, se había apoderado de su cuerpo, pero por uno de esos esfuerzos sobrehumanos que sólo se advierten en la última lucha entre la vida y la muerte, se incorporó sobre el costado izquierdo, y levantó su cabeza en que ya estaba impresa la imagen de la muerte. —Está... ya... satisfecha... tu... venganza? dijo derramando una lágrima, la primera quizá que había bañado su rostro. —No! ¡no!... D. Rodrigo elevó al cielo una mirada suplicante, como si solicitase el término de aquella horrorosa agonía. —Te parece que he luchado veinte años para alcanzar tan débil venganza? Raimundo seguía con el rostro cubierto

con sus manos, para no presenciar aquella terrible escena; pero al oír las últimas palabras del moro, fijó su vista en el rostro cadavérico del herido... El generoso joven se sintió comovido. —Piedad, Benahatin... dijo con apagado acento; piedad... para... ese... desventurado... —Y la ha tenido de mí? No; no hay piedad para tantos crímenes. ¡Rodrigo! ¡La maldición de tu padre se ha realizado, porque quien te dá la muerte es tu propia sangre, es... tu hijo!!! —Su hijo!! repitió Raimundo cayendo del sillón y rodando por el pavimento como una masa inerte. —Su hijo, si; dijo el implacable Benahatin; ¡tu hijo, Rodrigo, que ha venido al mundo para extinguir tu raza y realizar la maldición que pesaba sobre tu familia! Don Rodrigo de Valle-fuerte, al oír aquella espantosa revelación, despidió un grito desgarrante de indefinible angustia, que conmovió todo su cuerpo como si acabase de recibir el choque de un peso extraño. Luego permaneció inmóvil, tanto, que cualquiera al examinarlo, le hubiera considerado ya cadáver... El moro, siempre en pie y con la vista fija en sus víctimas, prosiguió: —Ahora que conoces mi venganza, te



Confites Antivenéreos Roob
Antisifilitico Inyección
Vegetal

COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convenido en certificar que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez) flujo blanco de las mujeres, areñillas, catarro de la vejiga, calculos, retenciones de orina, escozores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones genito-urinarias, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más ni lagroso que los CONFITES ó Inyecciones Costanzi.

También certifican que para curar cualquier enfermedad SIFILITICA ó HERPÉTICA, en vista de que el Iodo ó el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el ROOB Costanzi, pues no solo cura radicalmente la SIFILIS y HERPES, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de los específicos, mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados.

Precio de la Inyección, pesetas 4, Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilitico y antiherpético, pesetas 4.

Dichos medicamentos están de venta en casa de A. Salvati Costanzi, Diputación 435, Barcelona y en todas las buenas farmacias.

En PALENCIA en la de D. Juan Valverde, calle Mayor, 180. Consultas Médicas en Barcelona todos los lunes, miércoles y Viernes, a las doce. Calle Diputación, 435, entresuelo, 2.

CORSÉ "MISTERIO,"

Patente núm. 27.726

Todas las señoras deben usar este nuevo modelo, de forma recta y espalda cerrada y apreciarán sus ventajas de disminuir absolutamente el vientre y realzar las caderas, y por la esbeltez que impone a todos los cuerpos.

Este corsé no lleva los aceros y cordón que tanto afean las espaldas de los vestidos y resulta el más cómodo é higiénico de todos.

De venta, á diferentes precios, en los principales establecimientos.

Por mayor: **BARRERAS.---Oviedo**

OPOSICIONES AL BANCO DE ESPAÑA

Academia Mercantil.-Mayor pral., n.º 102.-Palencia

Desde 1.º de mes dará principio una clase especial para esta preparación, con el siguiente profesorado:

- Aritmética, cálculos mercantiles, contabilidad, correspondencia mercantil y operaciones del Banco. D. Diego Moreno Peral, empleado por oposición en el Banco de España, perito mercantil, profesor de Cálculos mercantiles y contabilidad en la Escuela de Comercio é Industria de Palencia y de Matemáticas en la Propaganda Católica.
- Código de Comercio. D. Matías Peñalva, Licenciado en Derecho.
- Francés, inglés ó alemán. . . D. Diego Moreno Peral y D. Tarsicio Seco, exprofesor de importante centro de enseñanza en España y Francia.
- Caligrafía. D. José Agromayor y Gil, ayudante supernumerario del Cuerpo Catastral.

Mañana se publicará el cuadro completo de enseñanzas y profesores de esta Academia.

Mayor pral., 102.—Palencia

TONELERIA

DE

JUAN PARETA

HARO.---Rioja

Depósito y venta de bocoyes de roble y castaño, bordalesas y toda clase de envases, de la cabida que se desee.

Construcción y reparación esmerada.

Precios económicos y sin competencia

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos



37 años de existencia

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

Seguros contra incendios.—Seguros sobre la vida

Dirigirse á los Subdirectores, Sres. Hijos de Grajal, Mayor Antigua, 154, Palencia

VINO PINEDO de kola compuesto

(Tónico-nutritivo).—Kola, ceca, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia, anemia, raquitismo, afecciones nerviosas y cardíacas. Recomendado en el embarazo, lactancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal.—Puntos de venta: Farmacias de Pinedo, Cruz, 10 y Gran Vía, 14, Bilbao.—En Palencia, Farmacia del D. Fuentes.—Pídase en todas las Farmacias

LABRADORES

Se acaba de recibir una buena partida de SULFATO DE COBRE PURO para la siembra del trigo.

Droguería de Fuentes.--114, Mayor pral., 118

PALENCIA

Depositarios únicos de los abonos minerales

ALMACEN DE MADERAS

ARTURO ORTEGA ROMO

Bastos de roble para cuberia

Avenida de Casado del Alisal.--LA CUBANA

PALENCIA

Precios económicos

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 250 PÉSETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

Café Nervino Medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para la dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas é 3y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, arretes, 38

Madrid

En Palencia: N. de Fuentes y L. Escudero.

Debilidad

de la

Garganta

¿Siente usted como un cosquilleo constante en la garganta? ¿Se pone usted ronco con frecuencia? ¿Se esfuerza siempre en arrojar flema? ¿Está usted molestado por la tos? Si es así padece usted de debilidad de la garganta. Y esta afección empeorará de cada día más. Quizá á estas horas ya le ha debilitado á usted. Si no puede ir pasando con tal estado de la garganta, entonces no hay más que curarla.

El Pectoral de Cereza

del DR. AYER

cura la debilidad é inflamación de la garganta, y lo realiza porque es un remedio calmante y curativo de suma eficacia. No es cuestión de botellas y más botellas y grandes dosis. A menudo con un frasco pequeño se realiza la curación completa.

Se halla de venta ahora en frascos de mediano tamaño á precios reducidos.

Píldoras del Dr. AYER, Azucaradas, El Mejor Purgante.

Venta

Se hace de una cabra y su cría, Mayor Antigua, 72.

AMA DE CRÍA

Se desea para criar en su casa. Dirigirse Mayor pral núm. 189 y 191 3.º.

Venta de casa

La señalada con el núm. 3 de la Plazuela San Pablo, informarán en la Agencia de Negocios de Rafael Peña, Mayor pral. 23.

Carretería

de

CEFERINO AGUADO

En dicho taller se necesita un oficial de carretería que sepa su obligación, bien á jornal ó mantenido, como convenga al interesado.

Se venden

Dos alquitaras para aguardiente, calle de los Pastores, núm. 48, viuda de Eugenio Domínguez.

Mesa de escritorio

Se vende una, San Juan, 20 pral.

Colocación

La desea una viuda en casa de un matrimonio señor solo, ó sacerdote.

También la desea una joven para niñera. Darán razón, calle de Zapata, núm. 8.

Venta

Se hace de unas guarniciones de camino para tronco, color avellana y nueva. Para informarse, Plazuela del Hospital número 10.

Vida estomacal

PRODIGIOSO INVENTO

A BASE DE

epsina, pancreatina, nuez de cola, quina, coquina, alcalinos, hierros y una sal de bismuto. Por esta composición ha llegado á ser el Elixir Vida Estomacal del doctor Sarracín el insustituible específico para curar prontamente y radicalmente todas las enfermedades que tengan su origen en el estómago, intestinos é hígado. Jamás serán chasqueados con su uso. Precioso un frasco y se convencerán. Pídase en todas las acreditadas farmacias de España y del extranjero.—Depósito en Valladolid, calle de Santiago, núm. 60; en Madrid, Martín y Compañía, Tetuán 3. y en casa de autor, en Segovia, Farmacia Modelo. Palencia, Dr. Fuentes Farmacia.